

Praga (1831); resultan algunos heridos. Sangriento tumulto, mucho mas grave, el 27, día de sesión pública de la Sociedad agrónómica, fundada hacia tres años, verdadera representación del país; componiase de 4.600 individuos, y desde el 24, presidida por el conde Andrés Zamoyzky, habia manifestado el deseo de que se constituyera propietarios del suelo á los campesinos que el gobierno queria conservar en la condicion de arrendatarios. Un comité de ciudadanos restablece el orden; el 2 de marzo efectúanse los solemnes funerales de las víctimas, asistiendo 100.000 personas con traje de luto y sin armas. Impotencia del gobernador, príncipe Miguel Gortschakoff. En Polonia, Lituania y en todas partes se firma una adhesión al emperador, reclamando la Constitución de 1815, derogada en 1831, y la autonomía. El emperador, en extremo irritado contra los rebeldes, ofrece sin embargo un consejo de Estado, que debe reemplazar á la asamblea general de los departamentos, la reforma de las escuelas y una municipalidad elegida por los ciudadanos en las principales ciudades. — Un manifiesto imperial del 19 de febrero decreta la emancipación del campesino ruso; tendrá el usufructo perpétuo de la tierra mediante el pago de una renta determinada y con el título de obligado, ó quedará enteramente libre siempre que compre sus granjas y adquiera tierras con autorización del señor. El gobernador civil de Polonia, Muchanoff, invita á los campesinos á denunciar á sus señores rebeldes y entregarlos. Tiene que salir de Varsovia precipitadamente. Su sucesor, el ruso Platonoff, es tan impopular como el ministro secretario de Estado, Karnicki, y el gobernador Miguel Gortschakoff. Se encarga la administración de Cultos y la Instrucción pública á un polaco católico, el marqués Wielopolski, comprometido en 1831, pero que se inclina hácia Rusia, porque es esclava como Polonia, sin desear ningun cambio violento en los derechos del emperador. El gobierno permite que se constituya en Varsovia una municipalidad provisional, y se aumenta la guardia cívica para el mantenimiento del orden. Manifestación simpática de la Sociedad agrícola de Galitzia á la de Polonia (27 marzo). Tumulto en Kalich el 31. En Varsovia continúan las mismas señales de luto; los teatros están cerrados, y se celebran reuniones en las iglesias, sin armas. Despues del decreto del 6 de abril suprimiendo la Sociedad agrónómica, se hace una gran demostración delante del castillo; los soldados rusos, que han tenido doce bajas, diez heridos y dos muertos, matan ó hieren á ciento diez y siete personas; numerosas prisiones. Lublin se agita tambien. Ceremonia religiosa en Cracovia en honor de las víctimas. Se aumenta el ejército de Polonia, que solo constaba de

cuarenta mil hombres, hasta ochenta y cinco mil; impónese una contribución á Varsovia para el mantenimiento de las tropas. De los seis cuerpos que constituyen el ejército activo del Imperio, tres se han puesto ya bajo pié de guerra, destinándose dos á ocupar la Polonia. — Efervescencia hasta en Volhynia y Kaminiec, en la Podolia, otra provincia rutena que en otro tiempo fué polaca. — Insurrección en Kasan. Los campesinos se agitan en los gobiernos del Este, y en Pensa se riñe una verdadera batalla. — Ukase para la abolición de las prestaciones personales en el reino de Polonia, á contar desde el 1.º de octubre (16 de mayo); se podrá obtener la exención por una cantidad determinada. Lo que la Sociedad agrónómica de Varsovia queria asegurar para los campesinos en cierta porción de los bienes que cultivaban no era otra cosa sino el sistema de arrendamientos perpétuos, en vez del derecho inmediato y absoluto. El 14 de marzo muere en Posen el conde Tito de Dzialynski, tan fiel á Polonia desde 1831; el 29 de mayo fallece tambien en París Joaquín Lelevel, y el 15 de julio el veterano de la emigración, príncipe Adam Czartoryski, por el cual se han verificado honras fúnebres en todas las iglesias de Varsovia. — Habiendo muerto en esta ciudad el príncipe Miguel Gortschakoff, en 30 de mayo, es nombrado gobernador de Polonia interino el general Sukhozannet, que forma el nuevo consejo de Estado polaco (18 julio), compuesto en su casi totalidad de funcionarios que tendrán las atribuciones de la cámara heráldica instituida en julio de 1836. En virtud de una ordenanza imperial del 5 de junio, confíanse á los consejos de gobierno los registros genealógicos y la matrícula de los nobles. Designase para el cargo de lugarteniente de Polonia al general conde Lambert, católico de una familia originaria de Francia, que habia reorganizado las colonias militares de la Rusia meridional. Antes de su llegada se hace un esfuerzo nacional para celebrar en todas las iglesias el aniversario (12 agosto) de la anexión de Lituania á Polonia; en Varsovia, Lublin, Cracovia, Kowno y Vilna se hacen manifestaciones análogas; prisiones y destierros. En Vilna ocurre un choque entre el pueblo y la tropa; proclámase el estado de sitio en toda la provincia de Lituania. Se trata de celebrar el 12 de setiembre, aniversario de la liberación de Viena por Juan Sobieski, como un recuerdo de la ingrátitud de Austria. Se invita á todas las provincias de la antigua Polonia á concurrir á la celebración del aniversario del día en que se reunió la primera asamblea (2 octubre de 1413) de los polacos, los lituanos y los rutenos, en Haroldo, en el palatinado de Lublin. El 10 de octubre, día correspondiente al 2 con las diferencias de

calendario, afluyen varios miles de personas, que el obispo de Lublin debia bendecir, sin que en esta manifestación se cometa violencia alguna por los rusos. En las elecciones para la formación del consejo municipal de Varsovia resultan favorecidos (23 setiembre) el conde Zamoyzki, el general Jacobo Lewinski, el canónigo Wyszynski y un artesano. Los obispos de Polonia elevan una petición, el 25, contra las restricciones introducidas en los derechos de la Iglesia y en el libre ejercicio de la religión católica. Manifestación en los funerales del arzobispo de Varsovia; anúnciase otra para el 15 de octubre, aniversario del nacimiento de Kosciusko, y verificase á pesar de haberse proclamado la ley marcial en Varsovia el 14; afluencia en las iglesias y delante de estas despues de haberse cerrado á consecuencia de las prisiones y profanaciones cometidas por las tropas. Los días 15 y 16 son reducidos á prisión mil seiscientos setenta y ocho personas, enviándose á muchas de ellas á las fortalezas de Siberia; sacerdotes, ancianos y mujeres sufren las violencias de los rusos. Consérvase el mismo aparato de luto. En Cracovia se visita durante el día 14 la colina Kosciusko. — Suicidio del gobernador militar de Varsovia, general Gertenszweig, que era al mismo tiempo director general de la comisión administrativa. Como el general conde Lambert está enfermo, ó es poco riguroso, se le reemplaza en la lugartenencia real por el general Luders. Se suspende en virtud de un decreto el consejo de Estado de Varsovia (fin de octubre). — Disturbios en las universidades de San Petersburgo, Moscú y Kasan. — Estado de sitio en Volhynia, Ucrania y Podolia. — La isla de Tsu-sima, entre Nangasaki y Shang-hai, ha sido ocupada militarmente. — Camino de hierro de Moscú á Vladimiro y de San Petersburgo á Varsovia.

Suiza.— Última sección del camino de hierro que rodea la parte Norte del lago de Ginebra entre Lausana y Villanueva (abril). — Conflicto con Francia: 1.º por la aldea francesa de Ville-la-Grand, limítrofe del canton de Ginebra (agosto, octubre); 2.º con motivo del valle de Dappes, entre las fortalezas francesas de la Esclusa y los Rusos, cuyo derecho de propiedad es incierto desde 1815 (octubre).

Turquia.— Disturbios sangrientos y continuos en la Herzegovina; los montenegrinos auxilian á los rebeldes; ni el bloqueo de la costa por la escuadra de Omer Bajá, ni las amenazas ó promesas de introducir mejoras, bastan para contener el movimiento. Los turcos bombardean la ciudad de Spizza, de la costa del Montenegro (28 junio). Lucha entre los montenegrinos y la guarnición turca cerca del lago de Scutari. Expedición de los montenegrinos contra el pueblo de Niksik, á la entrada de la Herzegovina

(19 setiembre); el 27 avanzan hasta los desfiladeros de Douga, y muy pronto sobre Trebiña, capital de esta provincia, cuyas comunicaciones cortan por la parte de Ragusa (fin de octubre). — Descontento en Servia, causado por la proximidad de los tártaros de Crimea, establecidos en Bulgaria; algunas familias búlgaras, perseguidas como cristianas, emigran á Servia (abril). — El papa consagra en Roma (14 abril) al archimandrita José Jocolski, nombrado, sin título especial, arzobispo y vicario apostólico para los búlgaros, los cuales abandonan la Iglesia griega, aunque conservando su rito: el 27 de abril, Jocolski vuelve á Constantinopla, Abjura muy pronto y vuelve al cisma (junio). — Couza, príncipe de las Provincias Unidas, practica el principio de neutralidad con Austria y Rusia y decide la marcha de los refugiados húngaros y polacos (enero). Las Provincias Unidas se dividen en cuatro circunscripciones militares. Las dos asambleas separadas de Jassy y de Bukarest manifiestan el deseo de que se celebren deliberaciones comunes sobre la cuestión relativa á las relaciones entre los campesinos y los propietarios (abril). En cada principado se crea un nuevo ministerio (mayo). Imponente manifestación de 40.000 personas en Bukarest (23 junio); piden la unión moldo-valáca en una fiesta aniversario del levantamiento nacional de 1848. La cámara de Bukarest censura al ministerio (4 julio) por haber tolerado la petición en favor de la Unión y de la reforma electoral, negándose á presentar las cuentas para justificar el empleo de varios millones. Dimisión del gabinete, el 6; nuevo ministerio, el 31, bajo la presidencia de Juan Cantacuzeno, representante de la derecha moderada, que en el mes de abril presentó el proyecto de unión legislativa: suspensión de sesiones de la cámara. Nuevo gabinete en Moldavia (17 octubre). Una comisión central presenta al príncipe de Bukarest el mensaje relativo á la reunión de las cámaras de los dos principados (octubre). La Puerta reconoce esta unión temporal (noviembre), que se proclama en 23 de diciembre. — Se renueva en Bukarest un edicto de 1849 que prohibe á los judíos ciertas profesiones (17 junio). — El bey de Túnez, Si Sadok, jura la nueva Constitución que ha dado á sus pueblos (abril): no tiene mas que una mujer. — La comisión internacional reunida en Beyruth, donde muere en el cárcel el jefe druso Said-Bey, busca los medios de castigar á los autores de la matanza de cristianos en Siria; 250 de los culpables han sido desterrados á la costa berberisca de Trípoli. Se trata de reparar los desastres y reconstituir la administración de la montaña, preparando al mismo tiempo el convenio de Aali-Bajá con los representantes de las grandes potencias, firmado en Constantinopla el 9 de junio: Enri-

que Bulwér representa á Inglaterra, la Valette á Francia, Prokesch-Osten á Austria, Goltz á Prusia, y Lobanow á Rusia. Como hay 200.000 cristianos contra 28.000 drusos y 17.000 musulmanes, se establece en Deir-el-Kamar un gobernador único y cristiano, con categoría de Muchir, que nombrado por el sultan dependerá directamente de él; su cargo es amovible, pero no se le podrá destituir sino á consecuencia de un juicio; bajo su responsabilidad debe nombrar los agentes administrativos; instituirá los jueces y cobrará los impuestos; en vez de tropas turcas tendrá á sus órdenes una milicia local; habrá dos consejos (medjlis), uno judicial y otro administrativo, compuesto cada uno de doce miembros que representen las diversas creencias; igualdad de todos ante la ley, con exclusión de privilegios feudales. — El sultan nombra gobernador del Líbano al general armenio Daoud Effendi, que llegará á Beyruth el 6 de julio. — Apuros financieros en Constantinopla; los soldados y empleados civiles están mal pagados; emisión de nuevos caimados, al principio por valor de 300 millones de piastres (10 abril), y despues por 1.250 millones; se establecerá un banco de cambio. — Muerte del sultan á los treinta y ocho años (25 junio). No le sucede ninguno de sus trece hijos, el mayor de los cuales tiene ya veinte años, sino su hermano Abdul-Azis, nacido el 9 de febrero de 1830; es mas enérgico y se muestra deseoso de introducir reformas, permaneciendo fiel á los convenios celebrados con Europa. Fuad-Bajá, ex-ministro de Estado, recobra su cargo, para lo cual vuelve de Siria; Aali-Bajá, que desempeñaba estas funciones, es nombrado gran visir (6 agosto); Kiamil-Bajá es presidente del Consejo de Justicia. — Célebrense tratados de comercio sobre bases muy liberales con Francia (29 abril), Bélgica (10 octubre), Inglaterra é Italia; se concede protección aduanera á la sal y el tabaco indígena, principales elementos de las rentas. — Skuptchina, reunida en Krainjevatz (Servia), desde el 19 de agosto al 1.º setiembre, reforma la organización de esta asamblea, que en tiempos normales no se convocará sino cada tres años, y tambien la del Senado; se vota la creación de una guardia nacional de 80.000 hombres y de un ejército permanente de 6.000, excluyéndose á los judíos; se invita al príncipe Miguel á elegir un sucesor. — En Egipto se suprime el castigo del palo en el ejército y la marina (julio). Crecida enorme del Nilo, desastrosa en el país bajo y la parte central (setiembre-octubre). — Ensayo de telegrafía trasatlántica.

1862

África. — Radama II se libra en Madagascar de una tentativa de asesinato, y ciñe la corona en Tananarive (22 setiembre), á presencia de los enviados de Francia é

Inglaterra, los cuales negocian tratados de comercio. En el Sudan central el marabú negro El-hadj-Omar, arrojado del Senegal por los franceses, que le han combatido desde 1854 á 1859, ocupa con sus hijos los reinos de Tombuctu, Djeuni y Kaarta en el Níger superior. — Guerra entre el rey de Dahomey, que es vasallo de los ingleses, y un poderoso príncipe del interior, su enemigo el rey de Abekuta.

Alemania, Austria y Prusia. — Asuntos federales: la eterna cuestión del Schleswig-Holstein; el debate del elector de Hesse con sus súbditos, que reclaman la Constitución de 1831; el tratado de comercio de Prusia con Francia; la prohibición marítima de la confederación y los proyectos de reforma de la Constitución de 1815. — Prusia, con la que Austria no quiere repartir la hegemonía, reconoce al rey de Italia (18 febrero). — Dinamarca denuncia á Europa, en 25 de marzo, la nueva pretensión de la Dieta, que quiere intervenir en el estado civil y político de los municipios alemanes del Schleswig, país que no depende, como el Holstein, de la Confederación. — En Cassel es disuelta (5 enero) la segunda cámara, como lo fué en 8 de diciembre de 1860 y en 1.º de julio de 1861, por mantener su reserva en favor de la Constitución del 5 de marzo de 1831; el príncipe exige (26 abril) á los que quieren ejercer su derecho de electores una adhesión por escrito á la ley electoral de 1860, que no está en el espíritu de la Constitución de 1831. La dieta de Francfort, y sobre todo la de Prusia, amenazan al elector, que rompe con esta última nación (20 mayo), cediendo despues á las indicaciones de la dieta (21 junio); á fines de noviembre vuelve á reunir sus ministros, y convoca de nuevo las cámaras. — El tratado de comercio celebrado (29 marzo) entre Francia y Prusia, que crea poder contar con el asentimiento de los Estados del Zollverein, encuentra resistencias no solo en Austria, Baviera y Wurtemberg, sino tambien en Hannover y algunos pequeños Estados; en 25 de julio, la segunda cámara de Berlín le acepta, aprobándose en la primera por unanimidad (1.º agosto): es definitivo el 2.º — En Hamburgo se acuerda el proyecto de construir cuatro fortalezas federales marítimas, armando cañoneros y corbetas blindadas. — El partido reformista, representado por miembros de las antiguas y modernas cámaras de los diversos Estados, discute proyectos de Constitución federal en sus reuniones celebradas en Francfort, Eisenach, Coburgo y Weimar. Prusia tiene su plan de unión con los ducados de Sajonia y de Hesse, plan que la permitiría obtener la importancia de Austria. Esta, de acuerdo con los Estados del Mediodía, coaligados en Wurzburg, propone encargar las reformas orgánicas á una asamblea de delegados de los diversos

parlamentos alemanes, que se reuniría con la dieta en Francfort. — En Hannover se aplazan indefinidamente las cámaras (3 julio). — El ministro Borries dimite en 21 de agosto, y se nombra un gabinete de carácter liberal (diciembre). — Los diputados de Carlsruhe votan la igualdad civil para los judíos (25 abril). En Baviera no se permite á un médico judío ocupar un lugar en la universidad de Erlangen (diciembre). — Disentimiento entre el rey de Prusia y la segunda cámara con motivo del aumento que se viene dando al ejército regular desde 1859, poniéndole en concurrencia con la landwehr, cuya antigua organización data de 1814, necesitaria una reforma absoluta; los gastos suplementarios hechos para el ejército con carácter provisional son objeto de severas críticas. En la legislatura abierta el 14 de enero, los diputados piden que se vote el presupuesto por captulos especiales (marzo). Disolución de las cámaras; introduciéndose algunos cambios en el gabinete. Las elecciones son favorables al partido progresista. En 19 de mayo se abre la nueva legislatura, no por el rey, sino por el presidente del Consejo; algunos diputados proponen que no haya mensaje al soberano; lenguaje constitucional y conciliatorio de Vinke; el historiador Sybel es uno de los órganos del centro izquierdo. El rey recibe con sequedad el mensaje que se ha votado, y recuerda á los progresistas su programa de 1858. El ministro de Hacienda, Von der Heydt, defiende hábilmente en las cámaras el tratado de comercio con Francia: pide (10 setiembre) que los diputados voten los gastos hechos por el gobierno, siempre á título provisional, sin prejuzgar nada de la futura ley de organización militar.

Los jefes de las diversas fracciones progresistas, Sybel, Vinke, etc., están á punto de consentir; pero un desgraciado discurso del ministro de la Guerra produce un rompimiento ruidoso. El proyecto de presupuesto militar de 1862 se desecha en 23 de setiembre. Bismarck-Schenhausen, ministro plenipotenciario del rey en París y antes en San Petersburgo y Francfort, entra á formar parte del gabinete, saliendo el ministro de Hacienda Von der Heydt, y muy pronto el de Estado Bernstorff. Será presidente del Consejo (9 octubre). La cámara de señores se declara contra las enmiendas introducidas por los diputados en el presupuesto. La comisión de presupuestos emite en la segunda cámara un dictámen manifestando que el gobierno infringiría la Constitución al autorizar un gasto rechazado por la cámara. En 29 de diciembre se convoca la legislatura para el 14 de enero; en el intervalo se reciben mensajes de algunas provincias favorables á la política del rey, haciéndose manifestaciones muy numerosas en favor de los diputados liberales. En Aus-

tria formación de un ministerio especial de Marina (26 enero): esta nación tiene 129 buques con una fuerza de 11.758 caballos y 996 cañones; el efectivo es de 18.185 hombres; proyecto de ley sobre responsabilidad de los ministros ante el Reichsrath, presentado en 1.º de mayo á la segunda cámara; sobre el aumento del ejército efectivo, y sobre el presupuesto de 1863 (17 julio). Los gastos previstos ascienden á 362 millones y medio de florines, sin contar 35 para las necesidades extraordinarias del ejército, resultando un déficit de 93 millones, que se cubrirá con un aumento en las contribuciones, con la renta de una parte de las obligaciones del empréstito de 1860 depositadas en el banco nacional y con un empréstito. El déficit general de 1862 ha sido de 58 millones para los gastos ordinarios, y 52 para los extraordinarios del ejército y la marina. En 13 de diciembre los señores votan la ley financiera y el presupuesto para 1863, en los términos adoptados por la segunda cámara. El 18 de diciembre se cierra esta legislatura, que ha dado leyes sobre la prensa individual, el código penal, la abolición parcial de las obligaciones feudales, el arreglo de la deuda pública y la constitución del banco, fijando sus relaciones con el tesoro. — En Hungría se han adoptado algunas medidas de represión, pero no sangrientas. Proyecto de estatuto para Venecia (diciembre). La dieta que se constituya tendrá derecho de revisarle. Muerte del príncipe Windischgratz (marzo), y del poeta Uhland en Tubinga, célebre por sus romances, sus dramas y cantos patrióticos (noviembre). — Construcción de un puente sobre el Rhin en Maguncia para el paso de los trenes de la vía férrea.

América del Sur. — El general Mitre no abusa en La Plata de la victoria obtenida en nombre de Buenos-Aires. El congreso federal, que se reúne en esta ciudad el 26 de mayo, decide que no se elija hasta 1863 la capital permanente de la confederación, y que entretanto continúe siendo Buenos-Aires la residencia de las autoridades nacionales; se reconocen las deudas del antiguo gobierno federal. Mitre es elegido presidente y con esto terminan las sesiones del Congreso (20 octubre). — En Montevideo conflicto con Francia é Inglaterra por las indemnizaciones inútilmente reclamadas en el Senado en favor de sus nacionales. — El hijo del difunto presidente Lopez, Francisco Solano Lopez, es elegido en el Paraguay para la presidencia del Congreso (noviembre).

Inglaterra. — El *Morning Chronicle* deja de publicarse en Londres despues de 92 años de existencia. — Miseria en el Lancashire por la falta de algodón americano. Los jefes de la industria alivian la situación de los obreros con sacrificios personales y abundantes

suscripciones, sin el auxilio directo del tesoro público. En 1862 no se exportan más que 91,500.000 libras de algodón hilado, en vez de los 178,000.000 recibidos en 1861, cifra que ascendió á 197 en 1860. Proyectos de mediación anglo-francesa entre los combatientes de los Estados Unidos, ó á lo menos imaginados por la prensa. Proposición de Lindsay en la cámara de los comunes (18 julio) para que, por mediación ó de otro modo, se ponga fin, de acuerdo con las demás potencias, á la guerra civil americana. — En Irlanda son asesinados muchos propietarios que han aumentado el precio de sus arriendos ó que reclaman antiguos atrasos. — Exposición universal de industria artes en South-Kensington, cerca de Londres, abierta en 1.º de mayo; distribución de premios el 11 de julio. — El proyecto de adopción del sistema métrico francés, discutido primeramente por una comisión de quince individuos, formada en el parlamento, es objeto de una investigación, en la cual emiten su parecer hasta los extranjeros, que han acudido á la Exposición; celo reformador de Ewart, Cobden y otros; el astrónomo real, Jorge Airy, defiende el antiguo sistema. — Meetings en Londres en favor de Garibaldi, herido al combatir al ejército de Víctor Manuel, y protestas contra la ocupación del ejército francés en Roma, sobre todo el 28 de setiembre. — En el presupuesto de 1861 á 1862 resulta un déficit de 2,400.000 libras esterlinas á pesar de haberse aumentado el ingreso ordinario con un *income-tax* de 10 á 11 millones. Los gastos continúan siendo muy considerables para el ejército y la marina; en 1861 han importado 29 millones y medio de libras esterlinas, cuatro mas que en 1858. — Se nombra á lord Elgin gobernador general de la India. El gasto para el ejército de este país, que era de 20 millones de libras esterlinas en 1859, se fija en 12. En vez de 350.000 soldados indígenas no habrá mas que 125.000, y los 90.000 soldados europeos se rebajarán á 70.000. Lord Canning muere en Inglaterra á los cincuenta años de edad, cuando acababa de llegar de la India, donde había sido gobernador general desde 1855. Muerte del rey de Delhi en Rangun, en la costa inglesa del país de los Birmanos (11 noviembre). — En el Canadá la asamblea legislativa influida por los representantes del Bajo Canadá, de origen francés, desecha el bill que proponía se aumentasen los medios de defensa militar (mayo). — En Africa se toma posesión de un puerto de la costa de Lagos, cuyo soberano, enemigo del rey de Dahomey, obtiene en cambio una pensión de mil libras esterlinas; nuevo medio de impedir la trata de negros en estos parajes, donde se puede obtener el aceite de Palma, algodón, añil y cacahuets. — El príncipe de Gales emprende un

viaje para visitar Constantina, Atenas y Malta (mayo, junio). — Casamiento de su segunda hermana, Alicia, con el príncipe Luis de Hesse-Darmstadt (1.º de julio). — Muerte de sir J. Ros, el navegante de los mares árticos. **Bélgica.** — Tratado de comercio y navegación con la Gran Bretaña (23 julio), con China (8 de agosto) y con Suiza (11 diciembre). Convenios con Rusia (30 de julio) para la protección recíproca de la propiedad literaria, y con la Gran Bretaña (13 de noviembre) para el mútuo reconocimiento de la sociedad por acciones. — Muerte de Verhaegen, antiguo presidente de la cámara de representantes (diciembre) y uno de los fundadores de la universidad libre de Bruselas. **Brasil.** — Conflicto con Inglaterra con motivo de haber sido cogidos algunos negros en buques que se ocupaban en la trata y que no fueron puestos en libertad al punto; haber sido presos tres oficiales de una fragata inglesa, y haber saqueado un buque inglés náufrago en una costa solitaria. El enviado inglés Christie ejerce represalias en barcos brasileños á seis millas del puerto de Rio Janeiro (diciembre). — Cuando se discutía el mensaje, la alianza de una fracción del partido conservador con el liberal produce la caída del gabinete Caxias (21 mayo). Zacarias, jefe de la oposición, forma un ministerio que dura cinco días (24, 30 mayo), pues no obteniendo del emperador la disolución de las cámaras, juzga oportuno retirarse. Nuevo gabinete, compuesto en parte de antiguos ministros, bajo la presidencia del marqués de Olinda, que ha sido regente durante la minoría, y varias veces presidente del consejo; el marqués de Abrantes obtiene la cartera de Estado. **China.** — Alrededor de Shanghai encarnizada lucha entre los rebeldes taepings y la division naval anglo-francesa bajo las órdenes de Hope y Protet, contra-almirante francés, que quiere proteger el establecimiento europeo de Woo-Sung. Los taepings son vencidos el 13 de marzo en Soo-King, y pierden la ciudad de Tsing-Poo; pero en la toma de Najoor, Protet es herido mortalmente (17 mayo). Los anglo-franceses ocupan también Kahding (24 octubre); alrededor de Shanghai queda libre un radio de treinta leguas. **Cochinchina.** — Triunfo de los franco-españoles en la baja Cochinchina; desde Mytho, ocupada ya, emprenden la marcha á las órdenes del contra-almirante Bonnard, á fin de apoderarse de la ciudadela de Vinhlong, residencia de un virey enemigo, donde se cogen sesenta y ocho cañones y una considerable cantidad de arroz; protegen contra el enemigo la plaza comercial de Cho-Len, poblada en parte de chinos, y la ciudad de Fuc-Loc. Por el tratado firmado en Saigon el 5 de junio se ceden á

Francia las tres pequeñas provincias de Bien-Hoa, Saigon, Mytho y la isla de Pulo-condor: no se promulgará en Francia hasta 1.º de julio de 1863. **Dinamarca.** — Libertad general de la industria (1.º de enero). — Numerosos armamentos á causa de las amenazas de la Confederación germánica. — El consejo supremo se abre el 25 de enero: se modifica el párrafo 37 de la Constitución del 2 de octubre de 1855; la mayoría absoluta en el consejo del reino será de 31 votos en vez de 41; votada esta modificación en 8 de febrero, el rey la sanciona el 12. La dieta de Francfort se alarma por esta disposición, que puede favorecer cambios perjudiciales al Holstein. Dinamarca protesta ante Francia, Inglaterra, Rusia y Suecia contra las pretensiones germánicas (8 mayo). En dos comunicaciones del 24 de setiembre y 15 de noviembre, Inglaterra se declara en favor, no solo del Holstein, sino del Schleswig; comunicación rusa en el mismo sentido (diciembre); piden la abolición de la Constitución comun y general del 2 de octubre de 1855. **España.** — El convenio del 15 de febrero con Francia para el arreglo definitivo de la deuda contraída en 1823 ha suscitado acalorados debates en el Congreso (5 y 6 mayo) á causa del proyecto del ministro de Hacienda, Salaverria, que prescinde del contrato de 1850, privando á la deuda francesa de una parte de sus garantías en España; el 6 de mayo se vota esta deuda por 121 votos contra 12, aprobándose en el Senado sin discusión. — Debates sobre la expedición á Méjico abandonada (junio); se ataca la conducta del gobierno. — En Granada son condenados á siete años de presidio (abril) tres protestantes, Matamoros, Trigo y Alhama, por práctica y propaganda religiosa. — La reina es bien recibida en las provincias del Mediodía. — Abiertas las Cortes en diciembre de 1861, discútese primeramente sobre el desacuerdo ocurrido con Francia en la cuestión mejicana. En el senado se acusa al general Prim, jefe del cuerpo expedicionario, de haber sido demasiado condescendiente con Juárez; el marqués de Miraflores, Bermúdez de Castro y el general José de la Concha, marqués de la Habana, sostienen las censuras. El presidente del consejo, O'Donnell, y el ministro de Estado, Calderon Collantes, defienden al general Prim (29 diciembre). **Estados Unidos.** — El teatro de la guerra civil se ensancha cada vez mas; se extiende á toda la cuenca del Mississippi central é inferior, y á los afluentes que este rio recibe del Este; lucha constante en las costas del Atlántico, en la Carolina del Norte y en Virginia. — En enero y febrero, progresos de los Unionistas en el Kentucky, el Tennessee y la parte Noroeste del Arkansas, mientras que su escuadra,

al mando de Burnside, devasta las costas de la Carolina del Norte. Furioso encuentro de dos buques blindados, el *Merrimac*, de los separatistas, y el *Monitor*, de los federales ó unionistas (8 y 9 marzo), en la rada de Hampton, á la vista del fuerte Monroe. Mac-Clellan, á quien se ha retirado el mando en jefe de los federales, se pondrá al frente de las fuerzas en Virginia y la Carolina del Norte. — Se pone á votación el parecer emitido por el presidente Lincoln (6 marzo), que aconseja proponer á los Estados esta modificación en 8 de febrero, el rey la sanciona el 12. La dieta de Francfort se alarma por esta disposición, que puede favorecer cambios perjudiciales al Holstein. Dinamarca protesta ante Francia, Inglaterra, Rusia y Suecia contra las pretensiones germánicas (8 mayo). En dos comunicaciones del 24 de setiembre y 15 de noviembre, Inglaterra se declara en favor, no solo del Holstein, sino del Schleswig; comunicación rusa en el mismo sentido (diciembre); piden la abolición de la Constitución comun y general del 2 de octubre de 1855. **España.** — El convenio del 15 de febrero con Francia para el arreglo definitivo de la deuda contraída en 1823 ha suscitado acalorados debates en el Congreso (5 y 6 mayo) á causa del proyecto del ministro de Hacienda, Salaverria, que prescinde del contrato de 1850, privando á la deuda francesa de una parte de sus garantías en España; el 6 de mayo se vota esta deuda por 121 votos contra 12, aprobándose en el Senado sin discusión. — Debates sobre la expedición á Méjico abandonada (junio); se ataca la conducta del gobierno. — En Granada son condenados á siete años de presidio (abril) tres protestantes, Matamoros, Trigo y Alhama, por práctica y propaganda religiosa. — La reina es bien recibida en las provincias del Mediodía. — Abiertas las Cortes en diciembre de 1861, discútese primeramente sobre el desacuerdo ocurrido con Francia en la cuestión mejicana. En el senado se acusa al general Prim, jefe del cuerpo expedicionario, de haber sido demasiado condescendiente con Juárez; el marqués de Miraflores, Bermúdez de Castro y el general José de la Concha, marqués de la Habana, sostienen las censuras. El presidente del consejo, O'Donnell, y el ministro de Estado, Calderon Collantes, defienden al general Prim (29 diciembre). **Estados Unidos.** — El teatro de la guerra civil se ensancha cada vez mas; se extiende á toda la cuenca del Mississippi central é inferior, y á los afluentes que este rio recibe del Este; lucha constante en las costas del Atlántico, en la Carolina del Norte y en Virginia. — En enero y febrero, progresos de los Unionistas en el Kentucky, el Tennessee y la parte Noroeste del Arkansas, mientras que su escuadra,

al mando de Burnside, devasta las costas de la Carolina del Norte. Furioso encuentro de dos buques blindados, el *Merrimac*, de los separatistas, y el *Monitor*, de los federales ó unionistas (8 y 9 marzo), en la rada de Hampton, á la vista del fuerte Monroe. Mac-Clellan, á quien se ha retirado el mando en jefe de los federales, se pondrá al frente de las fuerzas en Virginia y la Carolina del Norte. — Se pone á votación el parecer emitido por el presidente Lincoln (6 marzo), que aconseja proponer á los Estados esta modificación en 8 de febrero, el rey la sanciona el 12. La dieta de Francfort se alarma por esta disposición, que puede favorecer cambios perjudiciales al Holstein. Dinamarca protesta ante Francia, Inglaterra, Rusia y Suecia contra las pretensiones germánicas (8 mayo). En dos comunicaciones del 24 de setiembre y 15 de noviembre, Inglaterra se declara en favor, no solo del Holstein, sino del Schleswig; comunicación rusa en el mismo sentido (diciembre); piden la abolición de la Constitución comun y general del 2 de octubre de 1855. **España.** — El convenio del 15 de febrero con Francia para el arreglo definitivo de la deuda contraída en 1823 ha suscitado acalorados debates en el Congreso (5 y 6 mayo) á causa del proyecto del ministro de Hacienda, Salaverria, que prescinde del contrato de 1850, privando á la deuda francesa de una parte de sus garantías en España; el 6 de mayo se vota esta deuda por 121 votos contra 12, aprobándose en el Senado sin discusión. — Debates sobre la expedición á Méjico abandonada (junio); se ataca la conducta del gobierno. — En Granada son condenados á siete años de presidio (abril) tres protestantes, Matamoros, Trigo y Alhama, por práctica y propaganda religiosa. — La reina es bien recibida en las provincias del Mediodía. — Abiertas las Cortes en diciembre de 1861, discútese primeramente sobre el desacuerdo ocurrido con Francia en la cuestión mejicana. En el senado se acusa al general Prim, jefe del cuerpo expedicionario, de haber sido demasiado condescendiente con Juárez; el marqués de Miraflores, Bermúdez de Castro y el general José de la Concha, marqués de la Habana, sostienen las censuras. El presidente del consejo, O'Donnell, y el ministro de Estado, Calderon Collantes, defienden al general Prim (29 diciembre). **Estados Unidos.** — El teatro de la guerra civil se ensancha cada vez mas; se extiende á toda la cuenca del Mississippi central é inferior, y á los afluentes que este rio recibe del Este; lucha constante en las costas del Atlántico, en la Carolina del Norte y en Virginia. — En enero y febrero, progresos de los Unionistas en el Kentucky, el Tennessee y la parte Noroeste del Arkansas, mientras que su escuadra,

de Francia, residente en Washington, hace un viaje á Richmond, sin que se trasluzca su objeto. El general de los federales, Mac-Dowell, ataca desde el 17 la ciudad de Fredericksburgo, que se halla á sesenta millas al Norte de Richmond; Banks estrecha á Richmond por la parte del Rappahannock; el congreso sudista abandona esta ciudad el 26. Los confederados, que evacuan Yorktown sin combate el 3 de mayo, se retiran el 6 sobre Richmond; otro cuerpo de los federales desembarca en Westpoint, á veinte millas de Williamsburgo; Norfolk, Portsmouth, y el arsenal que los separatistas ocupan hace mas de un año, están en favor de los federales; los confederados hacen volar su buque blindado el *Merrimac*; pero la escuadra de la Union, incluso el *Monitor*, no basta para tomar la ciudad de Richmond; descalabro de esta escuadra el 20. El 24 quedan despejadas las inmediaciones de Richmond á consecuencia del fracaso de Banks, que derrotado por Jackson en Winchester, se repliega sobre Williamsburgo y el Potomac; Mac-Dowell está en peligro en el Rappahannock; Mac-Clellan se bate dos días, el 30 y el 31 de mayo, á cinco millas de Richmond, sin conseguir ventajas definitivas. El general de la Union, Fremont, derrota al general Jackson en el camino de Winchester á Strasburgo, pero tambien sin resultado. Cuatro semanas despues, Richmond queda salvada despues de cinco dias de combates, desde el 25 de junio al 1.º de julio: Mac-Clellan, aunque vencido, no se aleja mucho de este teatro de operaciones militares. El presidente Lincoln marcha á visitar y estimular al ejército, que tanto ha luchado hace tres meses sin conseguir el fin. La posición de Corinto, en el Oeste, importante para los confederados, está defendida por el general Beauregard, que en 9 de mayo obtiene una victoria sobre Juan Pope en el pueblo de Farmington; pero el 28 se ve obligado á dejar la ciudad de Corinto en poder del general Halleck. Los federales toman además, despues de un combate de las escuadras en el Mississippi (6 junio), la plaza de Menfis y Chattanooga, al Este del Tenesee. Halleck administra militarmente desde Corinto todo el Oeste. El general unionista Butler ejerce rigores en Nueva Orleans, hasta contra las mujeres, fogosas separatistas, sin guardar consideración alguna á los extranjeros, holandeses, ingleses ó franceses. — Los puertos de Nueva Orleans, de Beaufort (Carolina del Norte) y de Puerto Real (Carolina del Sur), que se hallan en estado de bloqueo desde el 19 de abril, segun declaración del presidente Lincoln (12 mayo), deberán quedar abiertos al comercio desde 1.º de junio. — Descalabro de los federales delante de Charleston al atacar James Island (14 junio). — En el congreso de Washington se demuestra

que la guerra había costado mil ciento veinticinco millones desde junio de 1861. Se restablecen los impuestos. Queja de las cámaras de comercio de Nueva York, Boston y Filadelfia. Se propone y aprueba la venta de inmensos espacios despoblados entre el Mississippi y el Océano Pacifico, reservándose para el trabajo libre; en 9 de mayo se reconoce la Constitución de Arizona, territorio sin esclavos; se autoriza la construcción de una línea férrea entre San Francisco de California y San José de Misuri, al través de países donde no hay esclavitud. La cámara de representantes en 12 de mayo, y el Senado en 9 de junio, votan la abolición de la esclavitud en todos los territorios de la Union. Los representantes votan tambien la confiscación de los bienes de los funcionarios del gobierno confederado que no depongan las armas en el término de sesenta dias (26 mayo); pero desechan un proyecto de confiscación de esclavos. — Despues del descalabro de los federales delante de Richmond (25 junio, 1.º julio) adoptanse en el Norte energías medidas y se hacen nuevos armamentos. El presidente Lincoln autoriza la confiscación de toda propiedad de confederados, empleada en un objeto militar, y permite que se utilicen los negros en las necesidades de la guerra; tambien decreta la quinta, á falta de voluntarios, lo cual produce una viva agitación, sobre todo entre los ciudadanos solamente naturalizados. En el Misuri se opone resistencia al alistamiento, y en Indiana no se quiere pagar la contribución. — El presidente del Sur, Jefferson Davis, amenaza con la muerte á los oficiales unionistas que caigan prisioneros, si se atenta contra la vida de los ciudadanos del Sur cogidos sin armas. Los confederados apelan tambien á la quinta. — Serie de descalabros para los federales (agosto) por la pericia de los generales Jackson y Lee, que combaten en Virginia contra Burnside, Pope, Banks, Mac-Dowell y Mac-Clellan, general en jefe del ejército del Potomac. El cuerpo de ejército de Pope es el mas castigado, primeramente cerca del rio Rapidan, al combatir contra Jackson (9 agosto), y despues en Manassas-Jonction, en los encuentros que tuvo con las fuerzas del general Lee. Burnside evacua Fredericksburgo; los confederados amenazan la capital de la Union, y piensan dirigirse por el alto Potomac á Maryland, Estado esclavista, para despertar allí el espíritu separatista. Mac-Clellan rechaza al general Lee, obteniendo sobre él una victoria (15 setiembre); mas á pesar de esto se le retira el mando del ejército del Potomac, acusándose de tibieza por la causa de la abolición. Una proclama del presidente Lincoln (22 setiembre) establece el principio de la emancipación de los esclavos desde 1.º de enero de 1863, por medio de las in-

demnizaciones; los representantes han aprobado en diciembre, por 150 votos contra 80. Francia propone inútilmente á Inglaterra y Rusia ponerse de acuerdo para obtener una suspensión de hostilidades de seis meses entre el gobierno de Washington y el Sur. — Burnside, nombrado general en jefe del ejército del Potomac, combate durante tres dias (13-15 diciembre), primeramente para dirigirse al Sur del Rappahannock, y despues, cuando este movimiento ha fracasado, para ocultar su retirada al general Lee. Combates afortunados para los confederados en el Kentucky y en el Tennessee (fin de diciembre). Banks, que ha sustituido á Butler en Nueva Orleans, poniéndose á la cabeza del ejército del Golfo, vuelve á ocupar Baton-Rouge, que los separatistas habian tomado el 6 de agosto; pero les disputa inútilmente (27-29 diciembre) la posesión de Wicksburgo, punto importante mas al Norte del Mississippi. — El corsario confederado *Alabama*, de construcción inglesa, comete muchas devastaciones. — Los indios Sioux se aprovechan de la guerra civil para entrar á sangre y fuego en el Minnesota (agosto). — En el mes de junio, época en que termina el año económico, los ingresos de la Union ascienden á 854 millones de duros, de los cuales 530 proceden del empréstito, 49 de las aduanas y 1,800.000 de contribuciones directas; los gastos han sido de 570 millones; el ejército ha constado de 800.000 hombres, consistiendo las fuerzas marítimas en 323 vapores y 104 barcos de vela. — El Senado vota (diciembre) para los gastos del ejército, hasta junio de 1864, 731 millones de duros. **Francia.** — La legislatura se abre el 27 de enero. Como los déficits ascienden á 963 millones, se resuelve introducir una gran reforma en la hacienda; en lo sucesivo habrá dos presupuestos: en el extraordinario figurarán los gastos accidentales, temporales, que deban aplicarse á un ingreso determinado tambien temporalmente para este objeto. El mensaje suscita en el Senado una empeñada discusión sobre la cuestión romana, la sociedad de San Vicente de Paul, la libertad de imprenta y la libertad electoral. El Cuerpo legislativo acoge mal el proyecto de otorgar una dotación de 50.000 francos de renta al general Montauban, conde de Palikao, transferible á sus descendientes, por lo que el gobierno retira el proyecto (4 marzo). Despues de haberse licenciado 32.000 soldados, se pide, como en 1860 y 1861, un contingente de 100.000 hombres; la redención se fija en 2.500 francos. Se aumenta el precio del papel timbrado y se crea el impuesto sobre los caballos y coches. Durante la discusión general de los presupuestos, se discuten principalmente los asuntos siguientes: la ley de seguridad general; la disminución del número de electo-

res en París, á pesar del aumento del de habitantes desde 1857; la situación de la prensa en provincias y en París; las cargas que pesan sobre la propiedad territorial, y el impuesto sobre la renta. El monopolio del tabaco por el Estado se proroga hasta 1873. Los ministros no deben gastar mas de lo que se consigna en los créditos abiertos á cada uno de ellos (decreto del 31 mayo). Al tratarse esta cuestión, el ministro sin cartera, Billault, dice que espera que la expedición de Méjico podrá llevar á cabo su cometido, obteniendo una reparación para el honor nacional y los intereses perjudicados (26 junio). La legislatura se cierra el 2 de julio. — Morny obtiene el título de duque (8 julio). — Nacimiento de un hijo del príncipe Napoleón, el 18. — Varios delegados obreros van á la Exposición de Londres (mayo-julio). — Se suprime el periódico *El Orleanés*, despues de dirigirse dos advertencias (25 julio); proceso contra el *Correo del Domingo*, por cambio de propietarios. — Druyn de Lhuys reemplaza á Thouvenel en el ministerio de Estado, y muéstrase menos favorable á Italia. — Tratado con España sobre los límites (14 abril), y con Suiza respecto al valle de Dappes. — Constitución de la sociedad del Príncipe Imperial para facilitar recursos y socorrer á las familias laboriosas. — Para la concesión de las vías férreas se admite el principio de adjudicación pública en subasta. Convenio con Italia para el camino de hierro del Mont-Cenis (mayo). — Inauguración en San Nazario (14 abril) de la línea de vapores trasatlánticos que han de hacer el servicio de las Antillas y el golfo de Méjico. — El Cuerpo legislativo ha votado una proposición pidiendo que se hagan contratas para el servicio postal de la Indo-China. En Marsella se inaugura el servicio del primer buque destinado al servicio de esta línea; comunicaciones regulares con Egipto, Aden, las Indias, Saigon, recientemente cedida por los anamitas, y la China. Se adquiere para esa línea un punto para hacer escala: es el puerto de Oboch, á la entrada del mar Rojo. Primera embajada del Japon en París (abril). — El jefe de los Thuaregs-Azguer, que habia ido con otros dos jefes de su tribu á Biskra (Argel), es recibido en París á fin de mayo; celébrase un tratado de comercio con esta tribu (26 noviembre), para facilitar las relaciones al través del gran desierto y el Sudan. — Tratado de amistad y comercio (12 setiembre) con el nuevo soberano de Madagascar, Radama II: Francia tendrá un agente consular en Esmirna; un francés obtiene permiso para explotar minas y cultivar vastos terrenos. — Se instituye una agencia consular en Guinea, en la costa del reino de Dahomey en Whydad (diciembre). — Crisis producida en cuarenta departamentos por la falta de algodón americano;

la escasez afige sobre todo al Sena inferior, donde se toma la iniciativa de abrir una suscripción general en favor de los obreros; el fin de año es muy doloroso para la clase trabajadora. — El consejo de Estado, reunido en presencia del emperador, adopta por una gran mayoría el sistema de libertad para los panaderos de París; se suprime el impuesto sobre el pan; abolición de la caja de panadería: el número de panaderos dejará de ser limitado. — Con motivo de inaugurarse el bulevard del príncipe Eugenio, en París, el emperador dispone se tributen honores a la memoria de Ricardo Lenoir, un obrero que en tiempo del primer Imperio llegó a ser uno de los mas grandes fabricantes (7 diciembre). — Un informe presentado al emperador por el ministro de Hacienda prueba que para el ejercicio de 1862 (27 diciembre) resulta un descuberto de 27 millones, debidos sobre todo a la guerra de Méjico y del reembolso de primas a la exportación de azúcares. — En virtud de un decreto del 29 de diciembre sobre renovación del cuerpo legislativo en 1863, el número total de diputados que deben elegirse, proporcionalmente con la población electoral de cada departamento, será de 283. — Muerte del compositor Halevy (abril); del antiguo canciller duque Pasquier el noventa y seis años (5 julio), y del arzobispo de París, cardenal Morlot, limosnero mayor del emperador. — Exposición en París de las riquezas del museo Campana: estatuas, sarcófagos, vasos, alhajas etruscas, griegas, romanas, bizantinas; y de la especialidad del *Trazamiento de Augusto*, descuberto en Ancira.

Grecia y las Islas Jónicas. — El ministerio presidido por Miaulis, y del cual forman parte Botzaris, Cristopulis y Andrés Conduriotis, presenta su dimisión el 24 de enero: el almirante Canaris, mas popular, trata de formar gabinete. En 1.º de febrero se reconstituye el antiguo ministerio en el momento de estallar una insurrección militar en Nauplia, arsenal del reino. Organizase en dicho punto una autoridad revolucionaria el 13; al cabo de un mes, las tropas reales se apoderan (12 marzo) de las fortificaciones exteriores, y el día 13 de todos los atrincheramientos de Nauplia. Insurrección en la isla de Syra (Hermópolis), en 12 de marzo, reprimida al día siguiente. El 20 se concede una amnistía, exceptuando en particular a D. Grivas. El 20 de abril se recobra Nauplia por completo. Decrétese la creación de una guardia nacional. Disolución de los consejos municipales de Nauplia y de Syra. El presidente del Consejo, que en 10 de mayo había presentado por segunda vez su dimisión, abre las cámaras en nombre del rey el 17, diez días después del prejudio. Proyecto de ley para crear una guardia nacional como en Italia, y otro estableciendo la apli-

cación del sufragio universal en la elección de los diputados: solo habrá 80 en vez de 146; la elección se efectuará por provincias, y ninguno podrá ser nombrado sino en el distrito donde se le halla inscrito. Nuevo gabinete (7 junio), bajo la presidencia del general Colocotroni, que se encarga del departamento del Interior. Por influencia de las sociedades secretas, animadas de las pasiones que impulsaron a Garibaldi, promuévese una revolución (19-24 octubre) que destrona muy pronto a la dinastía bávara. El movimiento se ha comunicado desde las provincias occidentales, desde Misolonghi, a la capital; acuerdo entre el pueblo y el ejército; el rey Oton no opone la menor resistencia y renuncia al trono. Nómbrase un gobierno provisional compuesto de tres individuos: Demetrio Bulgaris, Constantino Canaris y Pazeloz Rufos. Teodoro Grivas, el instigador de la revolución, jefe del partido republicano en Acarnania, muere muy oportunamente para la causa de la monarquía constitucional. Decrétese la formación de una asamblea nacional, compuesta de 280 miembros indígenas, es decir, doble número del de los diputados elegidos segun el régimen de Oton. La elección se efectuará sobre la base de un diputado por cada diez mil almas, y habrá un constituyente por cada cinco mil. Dificultades para la elección de rey, porque el protocolo de Londres (1830) excluye a los individuos de la dinastía de los tres Estados protectores. Candidatura improvisada del príncipe Alfredo, segundo hijo de la reina Victoria, oficial de marina muy jóven, que se hallaba entonces en Nápoles: Alejandro II y Napoleón III la reprobaban, aunque no quieren presentar tampoco al duque de Leuchtenberg, aliado de su familia (19 noviembre), lo cual anula los votos emitidos en su favor por el pueblo griego (4-14 de diciembre). El padre del rey de Portugal, Fernando de Sajonia Gotha, no acepta los ofrecimientos de los ingleses. Anuncian la cesión a Grecia de las Islas Jónicas en el caso de que instituya un gobierno monárquico y constitucional, conforme a los deseos de Inglaterra. — La asamblea legislativa de Corfú ha presentado en 4 de abril una exposición a lord comisario, pidiendo la anexión a Grecia. — El tesoro está exhausto. — Bandolerismo; ejército sin disciplina.

Haití. — Tentativa de insurrección (mayo), reprimida muy pronto. El jefe del movimiento, llamado Salomon mayor, es un antiguo ministro de Saluque. El tribunal de guerra de Cayes le condena a muerte en 10 de junio, y sufre la pena con trece cómplices. Suspendense cuatro ejecuciones, en virtud de lo que han revelado los reos, delatando a otros culpables.

Holanda. — Dimisión del ministerio van Hemstra por haberse desechado varios capítulos del pre-

supuesto. Como los demás representantes del partido moderado, van Hall, Rochussen y van Reenen, no quieren ó no pueden formar gabinete, el poder recae en manos de Thorbecke, jefe de los progresistas, que le había perdido en 1853 á causa de la irritación producida en la mayoría protestante por el establecimiento de la jerarquía católica. Transcurren seis semanas (1.º febrero á 12 marzo) antes de que constituya gabinete. Apertura de las cámaras el 23 de abril. — En la parte Sur de Borneo, en el Banjerassin, se obtiene un triunfo contra los rebeldes, que en 1860, cuando se efectuó la incorporación, habían hecho una matanza de blancos. — Abolición de la esclavitud en la Guyana, votada por la segunda cámara en julio (49 votos contra 4), mediante 500 florines de indemnización, que el gobierno pagará por cada individuo, sin distinción de edad ni sexo.

Italia. — Francia no puede obtener del papa (nota de Thunvenel del 11 de enero, y contestación de Antonelli el 18) que transija de hecho con el nuevo gobierno de Italia. A consecuencia de la votación del 25 de febrero, en la cual se han buscado mas de lo conveniente los sufragios de los representantes de la izquierda, el gabinete Ricasoli presenta su dimisión (1.º marzo). Ministerio Ratazzi, del 3 de marzo, completado en abril por la entrada del general Durando en Estado, de Conforti en Justicia y de Mateucci en Instrucción pública. Este gabinete durará nueve meses. Nuevo período de ansiedad é incertidumbre por no poderse obtener de Francia la solución de la cuestión romana. — Muerte del príncipe de Cápua, tío de Francisco II, en Turin (21 abril). Desposorios en Munich y muy pronto matrimonio (12 de mayo) del gran duque de Toscana, Fernando, con una hermana del rey Francisco II. Los destacamentos franceses de Roma contribuyen con las tropas italianas á perseguir á los bandoleros á la entrada del reino de Nápoles, y sobre todo á Chiavone. — En Turin se suspenden las sesiones durante seis semanas, hasta el 3 de junio. Victor Manuel viaja durante un mes por Liorna, Nápoles y Mesina, volviendo por Génova (22 de abril, 20 de mayo); en Nápoles ha encontrado al virey de Egipto y á los embajadores de Francia, Inglaterra, Suecia y Bélgica, y recibe también la visita de su yerno, el príncipe Napoleón, que el 25 de mayo estará en Palermo. — Todos los ministros van y vienen de Turin á Nápoles. El rey pone la primera piedra del nuevo puerto de esta ciudad. El papel del empréstito italiano sube de 70 á 72, porque se espera un próximo arreglo del Estado con la casa Rothschild para la construcción de la gran red de caminos de hierro napolitanos. — El 15 de mayo se descubre una conspiración fraguada

por antiguos compañeros de Garibaldi, dirigidos por el coronel Nullo; se proponían invadir el Tirol austriaco por el monte Stelvio. Los conspiradores son arrestados en Sarnico, donde se cogen armas y municiones de guerra; sangrientos disturbios en Brescia y Bérgamo; demostración popular en favor de los prisioneros. Garibaldi los garantiza y se disgusta por la conducta del gobierno, aunque está conforme con el derecho internacional. El partido de Mazzini se agita en Nápoles, en Salerno y Génova, donde se cogen los papeles de la sociedad emancipadora. En la provincia de Lombardia se suspende el tiro nacional. — Los amigos de la causa italiana se inquietan y parecen ofendidos por las manifestaciones que se hacen en Roma desde fines de mayo en favor del poder temporal, bajo el pretexto de la canonización de los 27 mártires del Japon en 1597; gran afluencia de cardenales, de obispos y sacerdotes, procedentes de todas las partes del mundo católico. Nueva proposición de Francia al papa (30 mayo): «Mantenimiento del *statu quo*; Italia renunciará á sus pretensiones sobre Roma.» El 8 de junio, domingo de Pentecostés, se celebra la ceremonia de la canonización; alocución del papa contra la revolución italiana, y mensaje de 21 cardenales y 244 obispos. — En el parlamento de Turin se suscita un debate sobre las ocurrencias de Sarnico; el gobierno, acusado de haber tenido conocimiento de algun proyecto de expedición, obtiene una orden del día motivada (6 junio), presentando después una ley contra las asociaciones políticas, la cual irrita á la extrema izquierda y á los amigos de Garibaldi, aunque se pone en libertad de los detenidos en Sarnico. Respondiendo á la alocución del papa y al mensaje de los obispos, un discurso del rey, votado el 18 por los representantes, «proclama la voluntad de la nación y sus derechos sobre Roma.» En la votación los partidarios y colegas del antiguo ministro Ricasoli se han dividido entre el gobierno y la oposición; el conde Bastogi y Minghetti apoyan al gabinete Ratazzi, que es combatido por Peruzzi, Spaventa y Lannes por Liorna, Nápoles y Mesina, volviendo por Génova (22 de abril, 20 de mayo); en Nápoles ha encontrado al virey de Egipto y á los embajadores de Francia, Inglaterra, Suecia y Bélgica, y recibe también la visita de su yerno, el príncipe Napoleón, que el 25 de mayo estará en Palermo. — Todos los ministros van y vienen de Turin á Nápoles. El rey pone la primera piedra del nuevo puerto de esta ciudad. El papel del empréstito italiano sube de 70 á 72, porque se espera un próximo arreglo del Estado con la casa Rothschild para la construcción de la gran red de caminos de hierro napolitanos. — El 15 de mayo se descubre una conspiración fraguada

mitada, lo cual dará en tiempo de paz un total de 200.000 hombres, y de 388.000 cuando haya guerra. — La comisión de la sociedad emancipadora de Génova, cuyo presidente es Garibaldi, mantiene la efervescencia en las asociaciones democráticas; manifiesto violento del 25 de junio. Garibaldi se dirige de improviso á Palermo, á Termini y á Trápani; su lenguaje es apasionado contra el gobierno presente de Roma y contra la influencia francesa que aleja á los italianos, mientras se anuncia en el parlamento de Turin el reconocimiento del reino de Italia por Rusia y Prusia (julio). Proclama del rey, del 3 de agosto, «contra los que violen las leyes y atenten contra la libertad y seguridad de la patria, constituyéndose en jueces de sus destinos.» «Roma ó la muerte es el grito de los partidarios de Garibaldi en Catania, donde se proclama dictador en nombre de la nación (19 agosto); constituye un gobierno provisional, y suprime el impuesto impopular del timbre. De la Calabria, la Basilicata y los Abruzos salen numerosos jóvenes voluntarios en busca de Garibaldi; mientras en Turin, donde está suspendida la legislación, se le declara rebelde; se decreta el estado de sitio en Sicilia, para donde salen Cialdini y el almirante Persano; y muy pronto en las provincias napolitanas, en las que el general La Marmora obtiene una prueba de la fidelidad de la guardia nacional al rey y al plebiscito de 1860: disolución de la sociedad emancipadora de Génova. En el Vaticano se adoptan medidas defensivas, concertadas entre el embajador de Francia y el comandante del cuerpo de ocupación (20 agosto). En Messina y Avellino se intenta una demostración en favor de Garibaldi, que el 25 se escapa de Catania y consigue desembarcar de noche en Calabria, cerca del cabo Spartivento. Sin embargo, muy pronto se ve detenido, al tropezar con los 1.800 tiradores del coronel italiano Pallavicini; en el combate que se sigue, en Aspromonte, queda derrotado y herido, el 29. Trasladado á Spezzia, hállase inutilizado durante cuatro meses, á causa de no haberse podido extraer una bala que tiene en la pierna, y hasta fines de diciembre no vuelve á su retiro de Caprera. Esta agitación ha puesto á prueba al gobierno nacional de Victor Manuel. Real decreto de amnistía para los que han tomado parte en la expedición de Garibaldi, exceptuándose los soldados desertores (5 octubre). — El 26 de setiembre efectúase en Turin, por procuración, el casamiento de la segunda hija del rey, la princesa Pia, con el soberano de Portugal D. Luis I, enlace anunciado á las cámaras en 11 de julio. — Francia ha pedido al gabinete de Turin que proteja á Roma de toda agresión de fuerzas regulares ó irregulares; pero el gobierno italiano se hace

fuerte en sus derechos de potencia independiente. — En el mes de noviembre promuévese debates en el parlamento acerca de la conducta del ministerio, del arresto ilegal de los representantes á quienes se consideraba como cómplices de Garibaldi, y de la posición del gobierno ante Francia, que continua siendo dueña de Roma. Sin esperar el resultado de la discusión, el gabinete Ratazzi se retira (1.º diciembre). Pasolini, prefecto de Turin, Cassinis, Cialdini y Farini intentan sucesivamente formar gabinete, y al fin se constituye en 8 de diciembre bajo la presidencia de Farini, ministro sin cartera, entrando á formar parte de él Pasolini, Peruzzi, Minghetti y Menabrea, del antiguo gabinete Ricasoli. Se vota el presupuesto provisional para el primer trimestre de 1863. En vista de un informe del general La Marmora, gobernador de las provincias napolitanas, la cámara acuerda en 16 de diciembre que una comisión de su seno, compuesta de nueve individuos, estudie la cuestión del bandolerismo, proponiendo los medios de remediar el mal. La Marmora utiliza para este servicio destacamentos mixtos de tropas y guardia nacional. El 22 se suspenden las cámaras. — Los comités reaccionarios que subvencionan y dirigen el bandolerismo dependen de un comité central establecido en Roma al lado de Francisco II. — El déficit para 1862 se evalúa en 418 millones, y para 1863 en 353, correspondiendo 127 á los gastos extraordinarios. — Apertura del camino de hierro de Nápoles á Roma (1.º diciembre). Desde 1860 á 1862 se han puesto en explotación 753 kilómetros de vías férreas. — Rápidos progresos de la instrucción pública, primaria y secundaria, en las provincias del Mediodía. — En Roma se decreta la ejecución de la ley comunal, conforme al edicto de 24 de noviembre de 1850, para la elección de nuevos consejos municipales; el municipio de Roma será objeto de una ordenanza especial.

Japon. — Atentado contra los ingleses (25, 26, 28 junio y 14 setiembre). Los embajadores extranjeros trasladan su residencia á Yedo, en Yokohama. — El soberano temporal, ó taicun, deja mas independencia á los jefes de la aristocracia, los daimios.

Méjico. — Las tropas de Francia y España, que han desembarcado ya para proceder contra el presidente Juárez, deteniéndose algun tiempo en su marcha en virtud del convenio de la Soledad (10 febrero), que los representantes de las tres potencias, Francia, España é Inglaterra, han celebrado con el representante de Juárez, general Doblado, su ministro de Estado. Segun este convenio, las negociaciones se entablarán inmediatamente para satisfacer las reclamaciones de los aliados y celebrar un tratado; los jefes de las tres potencias ocuparán entretanto: Córdoba,

Orizaba y Tehuacan; y si se rompen las negociaciones, volverán á ocupar sus posiciones cerca de Veracruz. Antes de saberse que este convenio ha sido reprobado por Napoleón III, los españoles, al mando del general Prim, marqués de los Castillejos, llegan á Orizaba; y los franceses, á las órdenes del general Lorencez, á Tehuacan. Unos y otros han evitado en lo posible permanecer en las inmediaciones de Veracruz, donde la fiebre amarilla hace estragos. Las tropas inglesas se embarcan el 1.º de marzo en los buques estacionados delante de Veracruz. Juárez da nuevos motivos de queja al decretar un empréstito forzoso de 10 millones á los comerciantes españoles, reclamando después el arresto ó alejamiento del general Almonte, uno de sus enemigos, que acompaña á la expedición francesa; Juárez manda fusilar, además, á otro partidario de la intervención europea, al general Robles (20 de marzo). Las conferencias de Orizaba (9 abril) entre los jefes y los plenipotenciarios aliados producen el rompimiento: los ingleses y los españoles no quieren combatir para cambiar la forma de gobierno, y sobre todo para levantar un trono donde podría sentarse el archiduque Maximiliano, hermano del emperador de Austria, por lo cual resuelven dejar á los franceses obrar por su cuenta. El ministro de Francia en Méjico, Saligny, y el vicealmirante Jurieu de la Graviere declaran formalmente la guerra al gobierno de Juárez (16 abril), y en este mismo día expiden un manifiesto en Córdoba, dirigido al pueblo mejicano, siendo uno de los firmantes el general Almonte. Marquez, Cobos y otros jefes de partida se arman al punto contra Juárez. El cuerpo expedicionario francés, compuesto de 7.000 hombres, sale de Córdoba el 18, llega el 20 á Orizaba, y después de un encuentro feliz con la caballería, se recibe la noticia de que Napoleón III ha resuelto se siga adelante. Las tropas francesas atraviesan la montaña de las Cumbres, al otro lado de la cual se halla Puebla, pero no lo consiguen sin trabar un combate encarnizado sobre el pueblo de Acuzingo con las fuerzas del general Zaragoza (27 de abril). Juárez, el mismo día, firma un tratado con el ministro de los Estados Unidos para obtener un empréstito de 25 millones de duros, en garantía de los cuales ofrece provincias; pero este tratado no tendrá efecto. — La expedición de los europeos á Méjico, que era un reto á la doctrina de Monroe, no podia encontrar obstáculos por parte de los Estados Unidos, desgarrados entonces por la guerra civil. — Lorencez, que avanzaba sobre Puebla esperando un movimiento contra Juárez, encuentra los atrincheramientos de Guadalupe (5 mayo), posición muy fuerte, que disputada por los zuavos queda al fin en po-

der de los mejicanos. Sin embargo, se conserva el campamento de Amazoc, desde donde los franceses se dirigen á Orizaba, en cuya ciudad penetran después de un brillante combate en que ha servido de auxiliar el general Marquez atacando á una parte de la guarnición de Puebla. Ha llegado ya á Veracruz un refuerzo de Francia, á las órdenes del general Douay, y prepárase otro ejército, habiendo votado el cuerpo legislativo por unanimidad (14 junio) siete millones para el ministerio de la Guerra y ocho para el de Marina. A pesar de las partidas mejicanas no se interrumpe nunca la comunicación entre el reducido ejército situado en Orizaba y el de Veracruz, donde las enfermedades hacen estragos terribles (mayo-octubre). Todas las tropas embarcadas en Francia, en 15 buques y 17 trasportes, componen un efectivo de 27.000 hombres y 5.000 caballos, que forman dos divisiones de infantería y una brigada de caballería al mando del general Forey, el cual ha recibido una carta de Napoleón III (3 julio) indicando el objeto político, y hasta monárquico, tanto como militar y comercial de la expedición. — Juárez, que se halla á merced de los jefes militares, trata de obtener el apoyo del congreso de Méjico, cuyos diputados aprueban por unanimidad en 27 de octubre su manifiesto de defensa nacional. — El nuevo ejército francés, que ha llegado á Veracruz á fines de octubre, no puede avanzar fácilmente á causa de las lluvias y de los malos caminos, siendo insuficientes los trasportes y víveres. El 8 de noviembre se ocupa la ciudad de Jalapa, y el 23 las posiciones de la costa, Medellín, Alvarado y hasta Tampico. Se concentran recursos en Orizaba para marchar contra Puebla.

Persia. — Odió violento entre las poblaciones escitas del Iran (Persia) y las hordas sunitas del Turan (Turkestan): los turcoimanos cogidos en el ataque de Mesched, ciudad de Persia, son fusilados sin compasión (febrero): saqueo de la provincia persa de Maganderan. — Guerra continua entre los soberanos de Herat y de Cabul: el soberano de este último territorio, Dost-Mohammed, pone sitio á Herat, y el ejército persa, al mando de Murat-Mirza, detenido largo tiempo en la frontera de Cabul por las obligaciones que le impone el tratado de 1857 con los ingleses, se prepara también por su parte á sitiar á Herat (noviembre). En Cabul se instala públicamente un agente inglés.

Portugal. — Frecuentes motivos á causa de los nuevos impuestos; en varios puntos se queman los registros de contribución (abril-mayo). En virtud de una ley votada por los diputados en 26 de mayo se reconoce la enseñanza de las Hermanas de la Caridad.

Rusia y Polonia. — Muerte del canciller de Estado, conde de